



**問** 太宰府市もデマンド交通を導入しよう

木村 彰人 議員



録画映像はこちら

**Q** コミュニティバス  
 まほろば号は、年間1億5千万円の補助を要するほど苦しい経営状況にある一方、市内各所から路線延伸の要望も寄せられている。高齢化がさらに進むことは確実に、収支の改善と利便性の向上を共に実現するためには地域公共交通の再構築が不可欠であり、予約状況に柔軟に対応可能なデマンド交通の導入が鍵となると考え2点伺う。

**A** 部長 ①②を合わせてお答えします。まほろば号は市民の要望に応える形で路線を整備してきました。現在は、コロナ禍、物価高騰、乗務員不足などの厳しい環境下での運行維持に努めています。まほろば号は通勤・通学や観光にも利用されており、従来の定時定路線型の運行が望まれる状況もあると考えており、デマンド交通の導入については、それに適した状況を含め本市の公共交通全体の中で地域公共交通計画の策定も考慮しつつ調査研究を進めます。

①運行状況が厳しい、まほろば号の一部路線と地域線へのデマンド交通導入について見解は、②デマンド交通をいつ、どのように導入を図るのか。



**全質問項目**

- ◇地域公共交通の再構築と利便性の向上について
- ◇自治基本条例が規定する「総合計画等」が本市に存在しない問題について



**問** 救急救命講習会の拡充を

長谷川 公成 議員



録画映像はこちら

**Q** AEDを使った救急救命講習会を実施している自治会もあるが、これからも各自治会において活発に講習会が実施されることを大いに期待する。そこで、学校内外の子どもたちの命を守るといふ観点から、教職員を対象とした救急救命講習会の実施について2点伺う。

**A** 理事 ①令和4年度は講師招聘による研修会の実施が可能となり、小学校5校、中学校1校が救急救命講習会を実施しています。令和5年度は、小学校全校で実施を予定しています。中学校での実施は予定されていませんが実施を促していきます。

①教職員を対象とした救急救命講習会は行われているのか。  
 ②社会体育指導者や部活動指導員を対象とした救急救命講習会は行われているのか。

②スポーツ少年団においては、指導者、保護者を対象に年1回実施しています。中学校部活動外部指導者に対しては学校教育課が実施する研修会の中で実施する計画を立てています。今後とも社会教育団体には、継続的な実施を

図り、社会体育指導者に対しては、救急救命講習会へ積極的な参加を促していきます。



**全質問項目**

- ◇救急救命講習会の実施について
- ◇障がいを持つ児童生徒の現状について



**問** なぜ自衛隊へ個人情報提供するのか  
神武綾 議員



録画映像はこちら

**Q** 5月11日付西日  
本新聞朝刊に、  
本市は紙、電子データで  
名簿を自衛隊へ提供して  
いるとの記事があった。  
本市が閲覧から紙での提  
供に変更したことは、当  
事者に知らされておらず、  
疑問があることから3点  
伺う。

**A** 部長 ①住民基  
本台帳の一部の  
写しを国に提出できる  
ことが閣議決定で明確  
化され、令和3年2月  
5日付で地方自治法に  
基づく技術的助言とし  
て、「自衛官または自衛  
官候補生の募集事務に  
関する資料の提出につ  
いて」の通知が発出さ  
れました。本市では閱  
覧でも紙ベースの提供  
でも同じ内容であるこ  
とから令和3年度から  
紙ベースでの情報提供  
に変更しました。

②市民感情や個人情報保  
護のあり方などを鑑み、  
より丁寧な対応をする  
べく、除外申請受付を  
開始しました。窓口及  
び郵送で受付していま  
す。  
③継続したいと考えてい  
ます。



①紙ベースでの提供に変  
更した理由とその手続  
きについて  
②5月22日より情報提供  
を希望されない市民へ  
の除外申請受付を開始  
した理由と手続きにつ  
いて  
③今後も引き続き紙での  
情報提供を続けていく  
のか。

**全質問項目**  
◇自衛隊への個人情報提供につ  
いて  
◇給付金支給事業について  
◇子どもたちの学びを保障するた  
めに

①平成30年の豪雨の際、  
三条台では全壊した家  
屋があった。5年が過  
ぎ現地の対策はどう  
なっているか。  
②大佐野スポーツ公園グ  
ラウンドは、調整池と  
なっているが、豪雨の  
際に外壁の安全対策は  
検討されているか。

**A** 部長 ①福岡県  
に山地災害の被  
害状況を報告し、新た  
な治山ダムの建設を要  
望しました。新たに2  
基の治山ダムが設置さ  
れ、計4基のダムが設

置されています。また、  
土砂や流木の排出も行  
いました。  
今後とも県と市で連携し  
維持管理を行っていき  
ます。  
②調整池は、オリフィス  
という排水口が機能し  
緩やかな排水を行って  
います。一時的に水が  
溜まっているように見  
えますが問題ありません。  
水圧については貯  
水が一定量を超えた場  
合には、安全のため、  
放流塔から越流する構  
造となっています。

**全質問項目**  
◇自然災害への備えについて  
◇都府楼橋交差点について



大雨の大佐野スポーツ公園グラウンド



録画映像はこちら

**問** 本市の災害時の  
安全対策は  
原田久美子 議員



**Q** 梅雨の時期とな  
り、大雨も予想  
されるが本市の災害時の  
安全対策について2点伺  
う。

①平成30年の豪雨の際、  
三条台では全壊した家  
屋があった。5年が過  
ぎ現地の対策はどう  
なっているか。  
②大佐野スポーツ公園グ  
ラウンドは、調整池と  
なっているが、豪雨の  
際に外壁の安全対策は  
検討されているか。

**A** 部長 ①福岡県  
に山地災害の被  
害状況を報告し、新た  
な治山ダムの建設を要  
望しました。新たに2  
基の治山ダムが設置さ  
れ、計4基のダムが設

置されています。また、  
土砂や流木の排出も行  
いました。  
今後とも県と市で連携し  
維持管理を行っていき  
ます。  
②調整池は、オリフィス  
という排水口が機能し  
緩やかな排水を行って  
います。一時的に水が  
溜まっているように見  
えますが問題ありません。  
水圧については貯  
水が一定量を超えた場  
合には、安全のため、  
放流塔から越流する構  
造となっています。



**問** 災害時の  
避難所の現状と整備  
タノスキンド 議員



録画映像はこちら

**Q** 災害時の避難所  
について2点伺  
う。

**A** 部長 ①安全確  
保を目的として、  
緊急に避難する場所  
がある指定緊急避難場所  
が55施設、避難した住  
民が災害の危険性がな  
くなるまで必要な期間  
滞在可能な指定避難所  
が12施設、両方兼ねた  
施設が12施設、合計79  
施設、さらに大学や専  
門学校等を協定避難所  
として指定していま  
す。収容人数の割合に  
ついては、既存の避難  
施設で収容可能と考え  
ています。

①市内避難所の収容人数  
上限とキャパシティを  
超えた場合の対応は。  
②災害時の避難場所でも  
ある地区公民館の建て  
替えの際の耐震化に関  
する費用等、施設整備  
補助金について  
③現在の補助金額の算定  
方法。  
④補助金増額についての  
見解。

②現在、自治協議会にお  
いて協議されており、  
その推移を見守ってい  
るところです。より適  
切な補助制度を構築し  
ていきたいと考えてい  
ます。

補修事業は事業費10万  
円以上で5分の4補助、  
ただし最高補助額50  
0万円までとしていま  
す。



①大宰府地区公民館施設  
整備条例に基づき補  
助を行っています。新  
築事業は1,000万  
円を限度とし、増改築

**全質問項目**  
◇災害時の避難所について  
◇待機児童ゼロについて  
◇子育て支援5つの無料化につ  
いて



**問** 投票率向上に向けての  
施策を問う  
徳永洋介 議員



録画映像はこちら

**Q** 選挙における現  
状の一番の課題  
は、投票率が低下してい  
ることである。これに対  
して、政府や地方自治体  
においては、有権者への  
啓発や投票の利便性向上  
など、様々な施策が求め  
られている。そこで、先  
日の統一地方選挙でも感  
じた選挙の現状と課題に  
ついて、2点伺う。

①有権者への啓発や投票  
の利便性向上について  
②選挙運動用ビラの公費  
負担について

選挙では、新たにSNS  
を利用した情報発信、  
市内西鉄駅構内でのポ  
スター掲示を実施しま  
した。投票の利便性向  
上策としての期日前投  
票所の拡充について  
は、二重投票防止のた  
めのオンラインシステ  
ムの構築や、使用可能  
な投票所の確保、費用  
等の課題があります。

①啓発活  
動として、広報  
誌やホームページ、広  
報車、懸垂幕による周  
知などを実施していま  
す。今回の統一地方選

②選挙運動用ビラにつ  
いては、公職選挙法の改  
正により、条例に定め  
るところで一定の金額  
の範囲内で公費負担が  
可能になりました。選  
挙公営制度の拡大につ  
いては、引き続き法改  
正の趣旨に基づき調査  
研究を進めていきます。

**全質問項目**  
◇選挙の現状と課題について  
◇安心、安全な道路・歩道の整備  
について



期日前投票所 (市役所4階)



**問** 子育て支援の方向性と現状は

**Q** ①保育士不足の解消や処遇改善が求められる中、保育の質を守り高めていける保育行政が望まれる。待機児童が本市でゼロになった要因と、将来児童数が減少したときの保育行政の方向性について伺う。

**A** 部長 ①市長就任前、待機児童数は100人を超え、子育て世代の移住、定住を図る上で大きなネックとなっていました。その後保育所の整備、各種の保育士確保策に取り組み、本年4月1日現在、定員120名の認可保育園の開園等で念願のゼロを達成しました。定員割れについては国・県の動向とともに保育ニーズの把握に努めます。

負担軽減にもつながるため、保育現場と連携しつつ調査研究を進めたいと考えています。



②保育士の悩みには、家庭の貧困や虐待、そして発達障害の悩みなどがあり、非常に増えている。幼児期の環境を守り、療育の必要や保育士の負担軽減を図るために保育ソーシャルワーク事業を取り入れるべきと考えるが、見解を伺う。

②保育ソーシャルワーク事業については、貧困や虐待、発達の悩みに対して専門家が早期に支援、介入することは大変重要で、保育士の

**全質問項目**  
◆子育て支援について  
◆SDGsへの取り組みについて



録画映像はこちら



**問** トイレの洋式化を急げ

**Q** 今では新築住宅のトイレはほぼ100%洋式。学校には和式トイレを知らない子どもが通い、公共施設では利用者が洋式トイレを探して移動する。災害時避難者が最も困るのもトイレである。公共施設でのトイレ洋式化について3点伺う。

**A** 部長 ①令和5年6月現在、小中学校のトイレの約80%が洋式化されています。児童生徒の学力向上やストレスの多い状況の改善につながることを望みます。



①市立小中学校トイレの洋式化率と児童生徒への影響は。  
②公共施設トイレの洋式化率とその災害時に果たす意義は。  
③学校のトイレも国土強靱化の一環で2025年までに95%の洋式化が目指されている。市の目標値と計画は。

②主要公共施設では約70%が洋式となっています。災害発生時に高齢者、障がい者、妊婦などにとって和式トイレの利用は負担が大きいものですが、インフラの被害も想定されることから、災害時のトイレとトイレ洋式化は切り離して考えています。③補助金等を活用して各施設の洋式化の整備を今以上に進めます。

**全質問項目**  
◆小中学校や公共施設のトイレの洋式化について  
◆史跡地活用について  
◆子ども食堂への行政支援について



録画映像はこちら



**問** アフターコロナに向けた活力あるまちづくりを

**Q** 地域経済の活性化に向けた戦略を検討すべきと考え3点伺う。

**A** 部長 ①このキャンペーンは、単独自治体では実現困難なことから、観光協会をはじめとする関係団体とも協議連携していきます。

にふさわしい施策を検討し、交付金のさらなる活用を図っていきます。



録画映像はこちら



**問** 市長等政治倫理条例制定の進捗は

**Q** 令和4年12月定例会一般質問において、市長等に関する政治倫理条例が制定されていないことを取り上げた。

**A** 部長 政治倫理条例は、一般的には地方公共団体の首長等の政治倫理に関する規律の基本となる事項等を定めることにより、市政に対する市民の信頼に応え、公正で開かれた市政の展開に寄与するものであると考えています。

現在、その政治倫理条例にどのような内容を盛り込むのか、政治倫理基準や請負等の制限、資産公開等につきまして調査研究を行っているところです。

市長においても、条例制定の意欲を示されたが、その後の経過について、条例制定に向けた現状、条例制定に向けた動きが進んでいない場合、その理由を伺う。

平成7年に政治倫理の確立のための太宰府市長の資産等の公開に関する条例は制定されていますが、市長等の政治倫理条例は制定されていない状況にあります。令和4年12月定例会で、市長から政治倫理条例について、しかるべき時期に提案していきたいと回答していました。

**全質問項目**  
◆市長等政治倫理条例制定に向けた動きについて  
◆介護サービスの供給状況について  
◆成年後見制度普及の取り組みについて  
◆小中学生の不登校について



録画映像はこちら

**Q** 消防組織には、消防本部、消防署及び消防団という機関がある。大規模災害が発生した場合、地域の消防団の役割は特に重要であると考えられる。そこで、消防団を中心とした地域防災力の充実強化について、2点伺う。

**A** 部長 ①太宰府市消防団の組織は、3分団15部と女性部で構成されています。条例で定める定数は250名ですが、令和5年6月1日時点の総団員数は227名です。



**問** 消防団で地域防災力の充実強化を図れ

いまいずみ  
よしふみ  
今泉 義文 議員



録画映像はこちら



消防団出初式（筑紫野市にて開催）

全質問項目

- ◇消防団を中核とした地域防災力の充実強化について
- ◇調整池、ため池のメンテナンスについて

※消防団活動に積極的に協力している事業所等に対して、「消防団協力事業所表示証」を交付することによって、事業所の信頼性を向上させるとともに、事業所の協力により地域の消防防災力の一層の充実強化を図ることを目的とした制度。

**Q** 本市の防犯の取り組みについて5点伺う。

①現状と問題点について

②空き家の防犯対策について

③令和4年度の特珠詐欺の被害状況について

④防犯出前講座の効果と実績について

⑤青パトの実施状況について



青色パトロールカー



**問** 自治会と協力し効果的な防犯の取り組みを

はしもと  
けん  
橋本 健 議員



録画映像はこちら

**A** 部長 ①防犯パトロールにより、犯罪件数は減少傾向にありますが担い手の減少傾向が課題です。

②現在、空き家に特化した対策は行っていないが、防犯パトロールの中で注意して巡回しています。

③筑紫野署管内の被害発生件数は10件。被害総額は1,039万円。そのうち、太宰府市内の発生件数は5件、被害総額は200万円です。

④知識と経験の豊富な警察OBの防犯専門官による講話を防犯出前講座として行っています。昨年は自治会からの要請で3回行いました。

⑤現在12自治会と2つの校区自治協議会が青パトを所有し年間を通じて定期的に活動しています。また、ごみ収集業者も毎週金曜日深夜に行っています。

全質問項目

- ◇本市の防犯の取り組みについて
- ◇スポーツ少年団について

全国市議会議長会より表彰

市議会議員として、永きにわたり地方自治の発展と振興に貢献された功績により、全国市議会議長会から表彰されました。



議員20年以上表彰  
橋本 健議員 門田直樹議員

意見交換会を予定しています！

日時:令和5年11月19日(日) 10時~12時(予定)  
場所:いきいき情報センター 205・206・207号室

※変更が生じる場合もありますので、詳細は、次号でお知らせします。  
※コロナ等の影響により中止となる場合はホームページにてお知らせします。



昨年の意見交換会の様子

全質問項目

- ◇太宰府市の政治と宗教の関わりについて
- ◇市民のアイデアをまちづくりにいかす仕組みについて
- ◇「女性」を軸に据えた機構改革について



政治と宗教

**Q** 太宰府天満宮神幸式大祭出席には民主制の問題と宗教及び個人の信仰の尊重の問題と二重の意味で、現在、私自身は欠席で返事をしている。そこで、市長の神幸式大祭への出席に関して3点伺う。

①経緯。いつ頃から行われているか。太宰府天満宮から案内を受けてのものか。自発的な出席か。市長としての出席なのか。それを公務と認識しているのか。

②目的。世俗的目的か、折念する内容があるのか。

③経費の有無。

**A** 部長 ①初代市長から歴代、太宰府天満宮から市役所宛に案内通知を受け、日程調整が合えば市長公務として出席しています。

②太宰府天満宮の最も主要なお祭りとも言える神幸式大祭は、県の無形民俗文化財に指定されており、また日本遺産の一つとして認定されています。有形無形の文化財群を、地域が主体となって整備活用し、国内外へ発信することで、地域の活性化を図っていく事は重要であることから、本市の大切な文化行事の一つという認識の下、市を代表し歴代市長が出席しています。

③神幸式出席のために計上している経費はありません。



**問** 太宰府市の政治と宗教の関わりは

かさり  
つとむ  
笠利 毅 議員



録画映像はこちら

どうなっとうと？個人質問／全国市議会議長会表彰／意見交換会開催予告

どうなっとうと？個人質問